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交接香港
陈佐洱

! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! !"#签署了协议

我明白，我的领导鲁平主任也持这样的
看法，但不知他是否已向上反映。恐怕在一
定场合他的过于直截了当会有所不便。我是
一介书生，虽人微言轻，但顾忌可以少些，于
是几经踌躇，“斗胆”———其实还是战战兢
兢，以个人名义越级向国务院领导上呈了一
封通宵达旦写就的信，题目是“对英方晓之以
理，诱之以利，香港新机场应尽快建设”。数天
后，国务院办公厅用保密红机电话通知我，朱
镕基副总理在我的信上批示了四个字“甚有
见解”。

!""#年 $月 %&日，英方终于向中方提
交了第三个比较像样的财务安排方案，并希
望尽快恢复磋商。这份新方案不但消除了政
府的或有负债，还增加注资 %%'亿港元，同时
把 (""&年后地铁公司和机场管理局的负债
总额从原来的 &#) 亿港元降到了 $') 亿港
元，总体上说是在朝符合成本效益方向靠拢。
国港办在同前后方各兄弟部门紧急会商后向
上作了专门请示，建议同意英方恢复磋商的
要求，在坚持谅解备忘录的基础上争取其进
一步增加注资，降低债务；若再作积极回应，
也可考虑对其批出机铁沿线土地的方案灵活
处理。这个请示获得了中央、国务院的批准。
在恢复磋商的中英机场委员会第 &、*次

会议上，中方围绕这一策略与英方进行反复
讨论。(""$年 %月 %日，英方提交了第四个
财务安排方案，表示若双方就机场铁路批地
问题达成共识，英方同意中方提出的增加注
资、降低债务的建议，愿意提高注资至 +)#亿
港元，地铁和机管局债务则下降到 %#)亿港
元。机场整体成本将由 (""%年估算的 ((%%

亿港元调整到 ()*)亿港元。经过接下来几个
月一系列具体问题的进一步谈判，中英双方
对新机场建设财务安排方案终于达成了共
识，并在 ((月 $日中英机场委员会第 (#次
会议上，由中英联合联络小组中英双方首席
代表赵稷华和戴维斯签署了协议。我作为联

合联络小组中方代表、机场委员
会中方委员出席了会议，一起出
席的还有新华社香港分社外事部
长杨友勇、经济部长陈克强，中英
联络小组机场委员会中方委员胡
厚诚，中英土地委员会中方第一
负责人陈荣春，以及英方的包雅

伦、曾荫权等高级官员。
财务安排协议的成功签署，有力地推动

了新机场建设其他问题的磋商。为了在符合
成本效益的原则下提高机场项目财务安排的
灵活度，中英就港英政府拟与机场管理局和
地铁公司签署财务支持协议的问题达成了一
致，使得这两个机构可以在必要时举债融资。
双方还陆续就《机场管理局条例》、机场管理
局董事会组成、航空货运专营权批出、兴建第
二条跑道等重要问题达成了共识。

随着重要议题在谈判桌上陆续尘埃落
定，新机场建设的一系列工程紧锣密鼓地开
展起来，并陆续竣工投入使用。中英机场委员
会、财政预算案编制专家小组多次赴新机场
及其配套建设工地视察。(""&年 %月 %(日，
第一条跑道落成，港英财政司曾荫权搭乘一
架螺旋桨推进的小型公务机从香港启德机场
起飞，平稳降落在赤�角新机场上。
因为当时整体工程未完工，港岛还没有

陆途交通可以抵达赤�角新机场工地，我和
包雅伦、胡厚诚等中英机场委员会成员“同舟
共济”，同乘一艘快艇乘风破浪，穿过堪称世
界第一长的悬索式吊桥———青马大桥的桥
洞，登上了由大屿山以北的赤�角、榄洲两个
小岛填平连接起来的 (%,'平方公里的新人
工岛。
香港全境多山、岩岛和港湾，大大小小的

岛屿星罗棋布，这一带原来都是大陆山脉的
延伸部分，属于华夏陆块，大约一万年前港岛
和九龙半岛还是连成一片的陆地，后来由于
山体的沉降与海水侵蚀，才形成现在这样的
地理状况。而整个香港地区的人文状况，也并
非如港英历史教科书描述的在鸦片战争前的
“荒凉不毛之地”，赤�角原来也并非一个小
小荒岛，早在 (*##年岛上就建有一座很有特
色的妈祖天后庙。勘察建机场时，还曾在岛上
发掘出一批新石器时代中期至青铜器时代的
陶器文物，说明 ')))多年前，就有我们的祖
先在这里劳动、创造、繁衍生息。
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邦远果然在蔬菜大棚。大棚大约 %)多米
长 $米多宽 %米多高，一畦畦绿叶蔬菜嫩得
让人不敢触摸，就怕一碰一个小洞。大棚中间
挂着一只 %))支光电灯泡，是为夜工备的。

书春找了一圈没有看见自来水龙头，于
是抹着眉眼间的热汗问邦远：“怎么不接自来
水呀？浇起菜来省力多了。”

邦远看书春一头一脑豆大的汗
珠，红 -恤衫湿了一大半，连忙把他
拉出大棚。他从门外的陶瓷缸里舀起
一大碗凉开水“咕噜咕噜”地一饮而
尽，待打了个饱嗝又喝了一碗。书春
心疼地瞅着他说：“大棚里出汗多，一
定要多喝开水。”“谢谢书春阿哥。你
说自来水接到大棚里浇起水来省力，
可是自来水放漂白粉呀，还要花费铜
钿银子，所以我一直用沟水浇菜。”
邦远的皮肤晒得和非洲人一样，

面孔被大棚里热气蒸得黑里透红。由
于出汗多排油量大，他的身体精壮极
了，一动就是一块块肌肉。然而相貌
却比书春见老多了，脸上刻着不少皱
纹，头发已经稀薄花白。
“你种了几棚蔬菜？”“'棚。”“每年能卖

多少钞票？”“这倒没有好好算过，大概一个大
棚 +)))多块。”“大家都在注重保养，你怎么
还这样拼性拼命？”“做惯事了停不下来，闲在
屋里要闲出病来。”“所以才把城保让给别
人？”“都在一个队里过着日子，为了每月几百
块的城保费伤了和气有什么意思？随便在地
里种点什么都比这笔数目收得多吧？力气不
用也是懒掉。”邦远赶走几只嗡嗡打转的蚊子
说：“我看来看去还是种田最最牢靠，只要舍
得力气多多少少长还你一点。不像那些工厂
企业，今天不晓得明天的光景。”
“这倒是真的，”德清大声赞同说，“俗话

说只有懒人没有懒地，邦远每月的卖菜钞票
至少比城保多出几倍。”“书春阿哥我一直在
想，分田到户前队里天天拔旗出工把地服侍
得多少周到？现在散播稻、麦种下去后，几趟
化肥农药就算好了，农民把辰光都用在麻将
上面，这种日子到底比以前好了还是差了？”
书春听得心头一震：自己怎么就从没想

过？这种日子到底比以前好了还是差了呢？他
想了一阵朗声回答：“按照人尽其才物尽其用

的观念当然应该像你这样，充分挖掘土地时
间和人的最大潜能，为社会和自己创造财富。
不过现在观念变了，大家都讲究安逸追求省
省力力多活几年。”
“省省力力就能多活几年？”邦远摇摇头

反驳，“人的力气囤不起来，今天不用今天懒
掉，天天用掉反而康健。这几年政府给每个村

建了锻炼场地，不少人为了多活几
年天天起早摸黑在那里练得一身黄
汗，要是把这些辰光黄汗用到大田
里去，马上变成一笔收入，我天天卖
出去一千多斤蔬菜。”
“天天都能？”“除去放假。”“卖

给单位？”“买给镇上的饭店、食堂。”
“你有那么粗的路子？没有关系打
不进去的！”“这要谢谢士元热心。
他看我的蔬菜招人惹眼，就叫按市
价卖给他的学校，每月给饭师傅送
条香烟。饭师傅看那些菜只要洗一
洗就能烧来吃了，省时省力又省折
扣，就跟我固定下来。我的蔬菜不
用化肥农药老师们放心，就介绍到
中学幼儿园医院饭堂。后来大小饭
店都找上门来，弄得我反而拿不出

菜了。”
“你怎么想起养羊来啦？”“本来夫妻俩起

早摸黑正好服侍三亩半土地。后来被征了两
亩小菊闲了起来。一天我到镇政府送菜，听见
饭师傅说崇明白山羊成了品牌，价格销路越
来越好，于是动了养羊念头。”
邦远钻进大棚往一只塑料桶里撒了泡热

尿，出来接着告诉：“我看陈海公路的林带里
长满了青草，养点山羊非常合适，送菜时就和
镇长讲了。镇长一听十分支持，叫我大胆只管
去养，政府不收一分钞票。我就对镇长讲林带
的栽培由我义务做，保证不拆半点烂污。”
“就这样养起来啦？”
“我当天就买了 #+只小羊，#只雄的 ##

只雌的，第二年增加到 (')只。接下来小羊成
倍生产，每年能卖 #万上下！现在我年年都养
")只上下，再多豆萁供应不上。七年下来大、
小羊都是买家上门，我和小菊省省力力毫不
担心。”
书春默默地算了一下，邦远的养羊和大

棚菜收入每年总在 ()万元以上！谁说土里刨
不出钱来农民富不起来呢？


